

COCAMSA

EDITA: COOPERATIVA DEL CAMPO DE SAN ROMÁN DE LA LLANILLA PARA SUS SOCIOS

Núm. 17

NOVIEMBRE - 1981

Teléf. 33 04 87

COOPERA-UNETE

EXPON-DIALOGA

Y

triunfaremos



LA COOPERATIVA DEL
CAMPO TE LLAMA
PARA ESTE TRIUNFO

**Gran ambiente ante
los actos programados
para la Festividad
de nuestro Patrón
el próximo día 22**

**Importantes actividades
de la Alcaldía y
de la Asociación
de Vecinos**

OTROS TEMAS

- Editorial
- Nuestros Precios
- A los Socios de Cocamsa
- Movimiento Cooperativo en la Comarca
- Divulgación
- Varios, etc.



D. Alfredo Pérez González, a quien su Majestad D. Juan Carlos I, le ha concedido la encomienda al Mérito Agrícola, que le será impuesta por una alta personalidad nacional el día del Patrón

LUTO PARA NUESTRA COOPERATIVA



Víctima de un accidente de circulación ha pasado a la casa del Padre, nuestro querido amigo y secretario de la Cooperativa D. Adolfo Ricalde Cubas «Fitos»

Las primeras exposiciones de ganado en Santander

En 1870 tuvo lugar la Primera Exposición Provincial de Ganados, organizada por la Junta de Agricultura, Industria y Comercio. Este tipo de concurrencias ganaderas encaminadas a un fomento de la riqueza pecuaria provincial serían habituales a partir de entonces dentro de los programas de desarrollo de la provincia en este siglo de hondas transformaciones en la técnica y en la ciencia. Ya para entonces los ganaderos montañeses se habían percatado de la necesidad de importar razas foráneas productoras y cárnicas, lo que originó en los concursos un verdadero mosaico racial en parte debido a las escasas exigencias zootécnicas que se exigían entonces para participar en el concurso. Los candidatos rellenaban una nota o ficha de los reproductores presentados indicando la raza, el nombre de lares y de los padres, la fecha de nacimiento, la reseña, etc. La Junta se reservaba el derecho de averiguar la procedencia de los animales y curiosamente decía el reglamento que si una vaca hubiera sido cubierta por varios sementales, el ganadero debía expresar la época de monta de cada semental.

A estas exposiciones, que tenían por lo general lugar en el mes de Julio en la Alameda, concurrían los ganaderos más acreditados, algunos de ellos vinculados a la alta burguesía comercial santanderina. Junto con el programa existía un Reglamento interior de la Exposición en el que figuraban instrucciones sobre la limpieza, horarios de comida, etc. y se advertía la prohibición de retirar el ganado mientras durase la exposición. Los expositores podían anunciar sus animales para la venta por medio de

anuncios en sitios designados del recinto.

La exposición se extendía principalmente al ganado vacuno, pero concurrían al certamen también el caballar, lanar y porcino. El primer premio para el bovino era de 600 reales de vellón en cada categoría, 500 para el caballar y 200 para el lanar y de cerda, respectivamente. En 1874 ya existía un premio de 500 reales para la mejor vaca lechera, que en 1877 era de 75 pesetas y se subió al año siguiente a 115 pesetas. Los premios en el ganado vacuno correspondían a las razas puras provinciales, a las importadas y a las cruzadas. Curiosamente la raza autóctona menos concurrente era la pasiega, y ya entonces empiezan a presentarse los primeros ejemplares de la raza holandesa o frisona, a la que acompañan animales de la Asturiana, Burgalesa, Suiza, Normanda, Abderney, Durham, Suffolk, Bretona, etc. Así, en 1871 el expositor Manuel B. Pereda, de Requejada, hermano del escritor José M^a de Pereda, presentó un toro

Shorthorn de tres años y medio y se recuerda también el semental de la raza Durham llamado «Mingo Rebulgo» que expuso en 1855 Gregorio Lasaga Larreta, ejemplar que al no obtener el primer premio dio origen a un gesto disciplinante del propietario que colocó la roseta del premio en el rabo del animal. Tuvo fama de haber obtenido varios premios la vaca lechera «Perla», de Eduardo Cortiguera.

Formaban parte del jurado entonces técnicos y ganaderos, entre los que figuraban los inspectores veterinarios Manuel Varela y Melquiades Sollent y el ingeniero agrónomo Aurelio López Vidaur, que fue Secretario de la Junta. En 1877 estuvo como vocal de la Comisión de la Exposición Marcelino Sanz de Sautuola, quien en la tercera exposición en 1872 mereció la mención honorífica por el novillo «Hulano» de 15 meses de raza Shorthorn.

**Benito Madariaga
de la Campa
(Veterinario)**



Lote de ganado del II Concurso de Ganado Vacuno de raza Frisona organizado por la Cooperativa del Campo celebrado en la Virgen del Mar.